NOTA EDITORIAL

XXVIII Conferencias Aranguren de Filosofía en su trigésimo aniversario

XXVIII Aranguren Lectures of Philosophy on their thirtieth anniversary

El número 69 acude puntualmente a la cita con sus lectores gracias al concurso de Luis Rodríguez Yunta en la Secretaría Técnica. Se recogen aquí las XXVIII Conferencias Aranguren de Filosofía, que acaban de cumplir tres décadas, al publicarse las primeras en el número siete de nuestra revista en 1993. La pandemia perturbó su calendario anual, pero se prefirió esperar a poder celebrarlas presencialmente teniendo como marco la Residencia de Estudiantes. En esa Colina de los Chopos donde tuvo su sede histórica el Instituto de Filosofía, cuvo claustro de investigadores elige las candidaturas de quienes dictan esas conferencias recogidas luego como publicación por Isegoría. Revista de Filosofía Moral y Política. El propio José Luis L. Aranguren —ya rehabilitado en su cátedra de Ética y Sociología en la Universidad Complutense de Madrid desde 1976— dictó las primeras conferencias en 1992: cuatro conferencias a lo largo de cuatro días de convocatoria en la Residencia de Estudiantes, que desde entonces se convirtió en la sede habitual de las mismas por su colaboración sistemática con el Instituto de Filosofía. En años posteriores las Conferencias Aranguren de Filosofía se redujeron a dos intervenciones de las/os mismos conferenciantes y ahora se buscan fórmulas de conferencias en diálogo para que su formato se adapte mejor a los nuevos tiempos.

En esta ocasión contamos con las contribuciones de María Teresa López de la Vieja y Antonio Campillo, profesores eméritos en la Universidad de Salamanca y Murcia, respectivamente. Ambos eligieron a sendos comentaristas para que animaran el coloquio posterior con los asistentes presenciales. David Rodríguez-Arias comentó *Principios de ética: En la ciudad sumergida,* mientras que Agustina Varela hizo lo propio con *La humanidad terrestre. Una filosofia del Antropoceno.* Ambas conferencias tienen como denominador común una honda inquietud por las incertidumbres políticas y climáticas del futuro más inmediato. ¿Qué cabe hacer desde la ética para orientar un porvenir

tan poco halagüeño? El pesimismo antropológico siempre ha demandado cultivar utopías morales desde un voluntarismo optimista nada ingenuo y eso es lo que proponen las dos conferencias en sus respectivos ámbitos de trabajo, la bioética y una ética pública y ciudadana, en el primer caso, y una filosofía de la historia comprometida políticamente y preocupada por los vertiginosos cambios que van compareciendo en las últimas décadas.

Este ciclo de conferencias, que ha sabido mantenerse contra viento y marea, reúne una nómina de participantes que habla por sí sola: José Luis L. Aranguren, Ernesto Garzón Valdés, José María Valverde, Pedro Laín Entralgo, José Gómez Caffarena, Pedro Cerezo, Carlos Castilla del Pino, Luis Villoro, Eugenio Trías, Elías Díaz, Victoria Camps, Jorge Semprún, Fernando Savater, Celia Amorós, Amelia Valcárcel, Javier Muguerza, Agustín García Calvo, Ignacio Sotelo, Adela Cortina, Reyes Mate, Manuel Fraijó, Antonio Enrique Pérez Luño, Nicolás Sartorius, Elisa Pérez Vera, Manuel Cruz, Javier Echeverría y Remedios Zafra, Carlos Thiebaut y Nuria Sánchez Madrid. Salvo las conferencias de García Calvo y Savater, que no entregaron una versión escrita, todas las demás están publicadas en Isegoría. Las de Semprún fueron transcritas por Francisco Maseda (entonces secretario técnico de la revista) y revisadas por el equipo editorial en atención al interés adicional que tenían en cuanto testimonio histórico. ¡Animamos a nuestros lectores a asomarse a estas publicaciones en su trigésimo aniversario!

A partir del número 70, cuando *Isegoría* cumpla sus primeros treinta y cinco años, seguirán publicándose, además de los originales bien evaluados y sin adscripción a ningún tema monográfico, aquellos dosieres que ya han sido aprobados y para los que se anunció una convocatoria pública de originales, a saber: 1) *Sobre el espíritu y la letra de la imitación: ejemplos y ejemplaridad pública* 2) *Desafección política y nuevos vínculos sociales.* 3) *Foucault y la religión* 4) *La política en Descartes*

y 5) Jurisprudencia ecocéntrica: Fundamentos éticos, políticos y jurídicos del reconocimiento de derechos de la naturaleza. Por supuesto, también se incluirán en próximos números las ediciones de las Conferencias Aranguren que se vayan realizando. Es una excelente noticia que ciclos como este vayan perdurando en el tiempo, como por otra

parte sucede con *Isegoria*, la revista sobre filosofía moral y política del Instituto de Filosofía del CSIC fundada por Javier Muguerza en 1990.

Roberto R. Aramayo y Concha Roldán Residencia de Estudiantes, octubre de 2023 Dirección en funciones de ISEGORIA